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华早观察 |

　　核心提示：湖南省浏阳市淳口镇农
大村决心走一条乡村振兴 +体育的差异
化之路。这个村位于浏阳市北部，是中
国万千普通村庄的缩影，在这里一切都
是新的经验和探索。
　　2023 年底，陈宁一带领团队在做
乡村振兴 +体育试点探索。经多方考量
和评估，最终落点在农大村。“这是一
个无中生有的过程。”大有中国乡村振
兴产业研习社创始人陈宁一团队（下称
开发团队）负责这个项目开发。
　　 但是农大村显示了其决心。项目
开发原则是通过运营前置方式，激活村
庄闲置资源，不搞大拆大建，最终打造
乡村振兴 +体育新模式。

《华夏早报》首席记者 默三 
湖南长沙报道
 
农大会客厅：运营前置

　　6月 22 日，大有中国乡村振兴 +
体育农大会客厅（下称农大会客厅）迎
来了首批客人。他们来自浏阳、长沙、
甚至香港。自发报名参与了农大会客厅
首次主题活动“村里的欧洲杯”。
　　农大村委书记王小红晚饭时匆忙赶
到了村部食堂，与客人们一一打招呼。
他说话直爽，“欢迎大家，事先有工作
安排，没办法陪大家吃饭。希望大家玩
开心，好好感受农大。”
　　“刚进入落地阶段，接待能力和业
态还比较初级，所以有人数控制。希望
大家尽可能深度体验。”陈宁一说。
　　白天，客人们可以在室内进行电竞
比赛，观看欧洲杯等活动。或者在户外
进行活动：垂钓，草地露营，亲子篮球
等等。
　　“原以为下雨，结果天气不错。我
们带着孩子去河边露营，操场打球。或
者在室内看电影休息，孩子们玩得挺开
心。也发现了农大村这个宝藏地方。”
一位客人说，他们全家出动，来了 5个
人。“大人小孩，基本都能找到各自感
兴趣的点。”
　　这次活动由浏阳市游聊俱乐部负责
电竞板块布置。其负责人表示，农大打
造乡村振兴 +体育的主题很独特。这也
是我们愿意参与进来的原因，室内可以
做电子竞技业态，室外做户外运动，形
成互补业态。对于电竞来说，这也是一
种全新尝试，在蓝天白云间感受电竞的
魅力。
　　“‘村里的欧洲杯’是农大会客厅
的第一次主题活动。我们采取运营前置，
开发和运营同步在推进。这与以往乡村

振兴先做基建的模式完全不一样。”陈
宁一解释。
　　据了解，从去年底开始农大村与陈
宁一团队制定乡村振兴 +体育模式顶层
设计。目前进入落地开发阶段。其中农
大会客厅作为运动员及游客接待以及主
题运营中心：是以村里老年大学、和事
佬工作室以及两个屋场构成的共享模
式。
　　“会客厅暂时挂牌在村老年大学。
这是一栋 2层居民小楼，我们驻村办在
2楼，村里的老人们会不时在楼下聊天
或者打牌。这正是我们推崇的新模式，
将村里人和外面连接起来，产生交流。
当然也能增加村及资源的利用率，也更
节约。”陈宁一介绍。
　　据悉，整个乡村振兴 +体育模式原
则就是，激活闲置资产，不搞大拆大建。
在运营前置的同时，另一个核心点是对
大量户外山地林地的有效利用，形成户
外运动基地，即差异化主业态。  
 

万亩山林：激活闲置资源

　　农大村地处长沙东部，浏阳北部。
到长沙市约一个小时，到浏阳市约半个
小时。交通区位便利。这里地势以低缓
丘陵山地为主，是浏阳市传统农业区。
　　经过半年多的深度调查和实地勘
察，顶层设计根据农大实际情况制定了
三期规划。其中主要利用的是几千亩的
林地和山地，打造户外运动基地。
　　乡村振兴 +体育这一模式源于陈宁
一与体育总局户外运动中心的专家交流
时碰撞出来的思路。陈宁一及其团队是
国内较早做农文旅及乡村振兴开发的专
业团队，开发中常有大量山地林地的资
源需利用。
　　双方探讨体育如何赋能乡村振兴时
得出共识：以山地林地作为户外运动的
基地，能最小代价和成本形成差异化引
流入口。
　　 双方探讨后，主要从户外运动中
心选择了定向越野、铁人三项、越野跑、
骑行等适合山林来落地的运动类型，以
及户外水上运动。形成合作切入点，例
如：定向越野，只需在现有山地林地上
布置赛场和路线，做一些小力度的场地
改造，就能投入使用。目前体育部门和
教育系统都在推广这一号称“智跑”的
项目。
　　“有体育总局专家提供支持后，我
们作为开发者，就是选点打样，将这一
模式落地实现出来。户外运动只是一个
流量入口，并不能成为盈利点。所以我
们需要做的是结合每个区域实际情况，
开发出相关配套及产品，作为运动之外

的营收点整体模式。”陈宁一介绍。
　　实际操作中情况复杂且多样，开发
团队还会将房屋仓库等闲置空间也打包
考虑，作为主题运动场景，电竞营地的
想法就是这样出来的。
　　因为农大村是长期处于工业区附近
的村庄，很多资源被忽视。村书记王小
红一直希望能把村里的红色资源也发
掘出来。村里还有主体结构完整的近
2000 平米的老粮仓也可以利用。开发
团队认为整个粮仓区域可以作为农大户
外运动公园的核心接待配套区打造。
　　但如果从最小成本的快速落地为出
发点，以粮仓为主的闲置资源则面临着
改造成本高，且产权复杂等问题。陈宁
一表示“我们从市场投融资的角度对相
关资源做了审慎评估，希望引入市场资
本参与开发，发现不少问题。”
　　进入落地阶段后，陈宁一提出了主
理人参与模式。包括农业，露营设备，
运动场地，投资等合伙人陆续来到农大
考察。
　　大家共同的问题是“以什么角色参
与农大村的开发”。所有人都对产权的
明晰和责权利保障极为关心。“这也是
当下农村与市场经济接轨必然面临的问
题。”开发团队正尝试解决这些问题。

我是谁：村级产业模式及资产
架构

　　活动当天预报：中雨。结果下午到
晚间基本放晴，得以让客人们把所有室
内和室外活动都体验了一遍。一个意外
的收获是，游客自发参与了农大村傍晚
的文化活动，大人带着孩子们与村民一
起学习非洲鼓。
　　这个场景让陈宁一感慨，“我们希
望打造一个城乡融合新场景。我们从不
认为城里人到村里只有消费行为。城市
反哺农村要解决的问题是在村庄里人和
人的关系，以及人和村庄的关系。”他
说，如双方只有消费行为，模式很脆弱。
能在文化活动和价值理念上产生交集，
这才是更具粘性地良性的关系。”
　　除了理想主义，开发团队也推动着
现实的工作，甚至推进困难。这段时间，
陈宁一做得最多的就是与村民和村支两
委沟通，但多数时候效率并不高。
　　村里曾希望将一个食堂打包进来作
为配套场地使用。一方面产权复杂，食
堂所有权是村组几千人共有的，装修又
是几个私人股东投资。目前还承包给了
村里个人使用。陈宁一为此与村委，村
民深入交流几次。最终得到的回复是考
虑一下，然后就没了下文。
　　“这种情况比较普遍，包括我们现

湖南浏阳：一个村庄的差异化发展之路 在使用的房屋产权以及规划中的场
地也曾因为林地产权问题无法落地
实施。我们能理解，这就是中国农
村的现状，也在想办法跟村里协商
解决。”他说。
　　陈宁一设想的模式是，通过运
动主题业态将客人吸引过来后，一
定要有吃喝玩游购娱来做配套和变
现。另外围绕产业形成专业闭环，
例如运动培训，研学，装备，团建
等系统服务。带动尽可能多的村民
参与进来。
　　现阶段，客人来了后中餐，住
宿，特色产品销售（土鸡，鸡蛋，
水果等）开发团队有意识的引导有
能力的村民来承接这块溢出效益。
最终形成人往农大来，东西往外卖
的闭环。
　　在土地和房屋股权问题上，他
们正与村里协商以相应资源作为
股份形式深度参与方式。“或委托
专业团队开发，或共同成立开发团
队，让大家真正在一条船上往前走。
尽量避免内耗和低效工作。”陈宁
一说，“潜在投资者希望解决这些
问题，能清清楚楚的进入和退出项
目。”
　　22 日的活动结束后，开发团
队立刻做了调查反馈。客人们希望
“餐饮方面能提升”“能有更多好
玩业态，例如烧烤？”“是否能有
主题民宿”等等问题。有住建局的
客人，提出应先开发主片区的建议。
　　各种问题迅速包围了开发团
队。“能理解大家的关心，这是一
个开始，我们与市文体旅游局领导
沟通时，对方也提出了希望，项目
做成湖南省乡村振兴 +体育新标
杆。”
　　项目进入落地阶段，团队明显
感受到了压力。除了上文的问题，
包括开发所需资金，本地运营团队
构建等都问题都待解决。陈宁一笑
着说，“这在意料之中，这些问题
万千农村发展必须解决的问题，我
们争取打个样。”
　　那天，来自长沙的一家人决定
找个当地民宿住下来。陈宁一一直
担心，证明这个模式可以吸引人来。
但是住宿，餐饮等业态基本处于原
始状态，无法提供高质量的体验。
但这个客人反馈是，“民宿性价比
还可接受。”
　　这次活动除了“游聊”提供电
竞内容，文创美食“好过影”也提
供了特色小吃。伙伴们的认可和参
与分担了开发团队的压力，“这是
一个好的开始，但是我们要加快速
度，尽快打造核心吸引物和配套设
施。为后续客人提供更好体验。”
陈宁一说。

”


